
上海交通大學   安泰經濟與管理學院 

劉俊宏   交換心得 

    這次的上海交通大學交換之行，在滿懷著豐富的收穫之下結束了，回想當初

申請交換學生時的那股衝動，現在非常慶幸有參加這個活動，上海交通大學安泰

經濟與管理學院為中國排名前五的 MBA，在修課時我深深地感覺到同學間旺盛

的求知慾及競爭力，在這裡我選修了我比較不熟悉的行銷相關課程，老師不斷的

藉由中國以及外國之間各種案例的比較，讓我們對中國的營銷模式有著深刻的了

解，也明白了唯有實際在當地生活過，才能知道當地人需要的是什麼?如何切入

問題的核心?這些對我來說都受益良多，最重要的是生活在上海才會知道那種商

業活動的生命力旺盛以及各種沒看過的商業服務和互聯網+的盛行。 

 

    初來上海因為台灣與中國的關係，經常被同學間詢問一些有關台灣的事情，

透過不斷的交流也加深了彼此間的了解，扣除掉政治意識在雙方真誠的對待下，

我也與許多陸生結交成了好友，尤其是陸生室友的友善以及幫助讓我快速地融入

這個有手機就能辦妥一切事情的地方，也在他的幫助下我有了管道能投入實習活

動，在一開始時對要找台資、外資或陸資公司，我考慮了許久，但抱持著既來之

就融入他們的想法讓我投了多間陸資公司的實習，也讓我幸運的找到了一份在私

募基金的實習工作，也藉由實際的與大陸人共同工作經驗，讓我深刻的瞭解到當



地的工作習慣、產業類別及深度、生活態度…等，讓我能更進一步的了解這座城

市的商業面。 

    除了課業及實習之外，來交換最重要的當然就是周遭城市的觀光旅遊。當然

上海市區及周遭一定是第一個目標，登上東方明珠眺望遠方，走在外灘看向黃浦

江周遭來來往往的人潮，在陸家嘴感受這座城市賴以為生的金融及 IT 產業。除

此之外還去了上海迪士尼樂園享受了表演及遊樂器材，特別讓我流連忘返的應該

是距上海兩小時高鐵路程的杭州。杭州西湖的名號響亮，實際去過後更是覺得當

地景色絕非浪得虛名。這次去的時候，剛好杭州溼氣重西湖起霧，霧中的西湖彷

彿小說中刻劃的仙境，雲霧繚繞中乘船穿過一個個西湖景點讓人彷彿沉靜在古代

文人墨客所提的詩中久久不能自拔。而杭州市區的發展隨著 G20 的舉辦過後蓬

勃發展，當地人說有無限逼近一線城市的趨勢，整座城市給予我一種生活在台灣

南部的慢節奏生活的感覺，讓人非常地享受這種氛圍，也讓我在這短短的半年交

換中去了杭州兩次，每次都覺得意猶未盡。 

    上海是大陸人口中的魔都，這座城市給予每個生活在這裡的人有著極大的壓

力，但也給了任何一切你所想體驗的生活。剛到的第一個月還在想需要多久才能

融入這裡的生活，沒想到第二個月後我已經對這座城市產生了依賴感，體會上海

商業的繁榮，也流連於上海晚上的五彩繽紛，我想這就是每個外地人不顧一切也



想留在上海的原因吧！在上海交大的日子也讓我體會到兩岸都還有互相學習進

步的空間，對於大陸來說台灣的服務態度及人文文化是台灣最大的優勢，而對台

灣來說中國這個市場真的太大了，應該抱持著互相瞭解並創造雙贏的態度開創台

灣未來的路。對於實際生活在大陸的基層人民來說，政治不是他們追求的首要目

標，過好的生活才是追求的目的，所以在這次的交流中也沒遇到對台灣人抱有敵

意的狀況發生，相反的對於我們，他們更多的是好奇生活上與你我並無不同。 

     中國是一個快速發展的國家，其特殊的政治體制讓人有種無法控制的感覺。

但人口的眾多、整體科技實力的提升、與台灣地理位置上的靠近，種種原因都讓

我們無法斷開與中國的交流，讀萬卷書不如行萬里路與其在聽語看在電視和網路

上描繪的中國不如實際的走一遭，好的壞的唯有自己體會過才會對這個國家有著

深刻的印象，這趟旅程中最寶貴的收穫是認識許多人，我相信日後再相見的一天

都會為這半年的共同生活有著許多值得懷念的回憶，也感謝指導教授李慶男老師

的支持和所上老師、秀燕姐及育萍姐的幫助才能讓這次的交換活動有著完美的開

始與完整的結束。 

 


